

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

EXTRANJERO: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según su cuantía.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número, 25 bajos.

Doña Eleuteria Echabarren y Berrueta. Viuda de don Antonio Piqué. HA FALLECIDO EN LA MADRUGADA DEL DIA 31 DE DICIEMBRE DE 1908. R. I. P. Sus desconsolados hijos, hijo político, nietos, hermana, sobrinos y demás interesados...

Ecos y Remembranzas

SUMARIO:—Las expediciones al Polo y los descubrimientos geográficos.—Navarra en la historia de los viajes y viajeros.

Leo, que una expedición francesa sigue la derrota del Polo Antártico, y que con dirección al Artico saldrá luego otra de los Estados Unidos; sin temor alguno de las dos, a las desgracias que suen en acompañar a esta clase de viajes, como las sucedidas recientemente al explorador Andree...

Larga es la lista de las víctimas de los descubrimientos geográficos; pero aún es tal vez más largo el camino que tiene que recorrer la humanidad, para completar el conocimiento de su propia casa y habitación.

Porque, en verdad, el mundo se eleva a los espacios interplanetarios, para contemplar los mundos de las estrellas más lejanas, para estudiarlas; vuela hasta las altas cumbres de las ideas, para dejar en ellas la huella de su señorío; y sin embargo, aquella célebre inscripción Noscite ipsam grabada en el templo de Delfos, el lugar considerado en la antigüedad como centro matemático de la tierra, por ser el punto donde se encontraron las dos aves solitarias a la vez por Júpiter en Oriente y Occidente; la inscripción famosa de Delos, repito, es constantemente aplicable al mundo, porque el mundo no se conoce a sí mismo, puesto que aún tiene descubrimientos que hacer en los polos; y rutas que inventar en los mares; y regiones a que encontrar en los continentes; y velos que descubrir en las islas; é incógnitas que despejar en las cimas de los montes; y misterios que descubrir en el fondo de los abismos.

Si por cierto, el mundo no se conoce aún a sí mismo, a pesar de los trabajos que para adquirir este conocimiento han realizado genios y aventureros en todas las direcciones del planeta; y en todos los instantes del tiempo.

En libros meritorios, aparecen los interesantes detalles de viajes arriesgados, y exploraciones arriesgadas emprendidas por la audacia humana; y la imaginación encantada, se va detrás de las naves que cruzan los Océanos misteriosos; y de las caravanas que atraviesan los desiertos ignorados; y de la acémila que sube a las desconocidas montañas; y del hombre arrojado que baja a las ignotas cavernas.

Navarra no ocupa ciertamente los primeros lugares en la historia de los descubrimientos geográficos; que con los epígrafos novelescos de que se hallan esmaltados cautivan el corazón humano; pero también está lejos de figurar en último término.

Primeramente, aparece el nombre de Navarra en la relación de los famosos viajeros que la visitaron, como consta de aquel marítim San Esteban, quien en el año 840 para Alamania estuvo hacia el año 840 en nuestro país, habiendo pasado por Pamplona y monasterios de San Salvador de Leire, San Martín de Cillas, Urdax, cerca de Bargañ, Igal ó Igalense y San Zcarias; siendo agasajado en todas partes, según la relación que dejó escrita de sus excelentes impresiones de viaje.

En 1331 vino a Navarra un joven de Tartaria, el cual fué bautizado con los nombres de Juan Charles, siendo su padrino el mismo Rey. En 1333 visitó a Carlos II de Navarra el Rey Leon de Armenia a quien le obsequió con valiosos regalos. En 1406 estuvieron en Navarra Simón, Pedro y Juan, frailes de San Antón en las tierras del Preste Juan de las Indias. En el reinado de doña Blanca y don Juan, pasaron también por Navarra el rey de Armenia y un hermano suyo.

En 1429 visitó en Peñafiel a Juan II de Navarra su conuado el celebrísimo viajero Infante don Pedro de Portugal, de quien decían las gentes que había recorrido las siete partidas del mundo; sabido de cierto, que estuvo entre otras muchas Cortes, en las del Emperador Segismundo, y del gran Tamerlán de Persia, trayendo como recuerdo a nuestro monarca, dos hermosos caballos sicilianos.

En diferentes ocasiones hospedó Navarra a viajeros de las más remotas tierras que llegaron a la nuestra para conocerla,

ó paso para el santuario del apóstol Santiago; y consta el buen recibimiento que se les dispuso por los gobernantes y por el pueblo.

Cuanto a la parte activa que los navarros han tomado en los grandes viajes, recordamos con alto orgullo aquellos secretos inmortales que llevaron la civilización cristiana a las más apartadas regiones del globo; como San Francisco Javier, propagador de la fé en Malaca, Molucas, Japón, Gos y otros países del extremo oriente, como el V. P. Cipriano Baraca, primer marítim cristiano de la América Meridional, explorador infatigable de las selvas más exóticas, fundador de pueblos en el Nuevo-Mundo, y divulgador de las costumbres de los indios salvajes.

No olvidemos tampoco, a aquellos pundonorosos guerreros que con la punta de su espada abrieron paso al valor navarro en las más lejanas y desconocidas tierras; como Saturnino de Lastera, quien a las órdenes del Infante don Ramiro, estuvo con los cruzados en Jerusalem; como don Martín de Urdax, arriero de don Juan de Zarraga Venegas, quien en Yucatán y Guatemala, exploró grandes territorios y sujetó los pueblos de Izaax sometidos al rayo indio Kanek, secundado por el general navarro don Melchor de Mencia Medrano, viajero en las ignotas regiones de Iza.

Conservemos también frescas en la memoria aquellas expediciones a regiones apartadas del mundo, en las cuales pasaron gloriosas las banderas de la patria nuestros Principes; como la de Sancho el Fuerte a Mauritania, la de Teobaldo I a Antioquia, la de Teobaldo II a Tunes, y las de Carlos III a Francia, Portugal, Italia y orao que lagistera; viajes difíciles en aquellos tiempos.

También en la Casa Real navarra de los Fox, Aguirre, el conde Bernardo padre de la hermosa Reina de los paupiones doña Estefanía, y el hijo del mismo, don Rogelio, y Raimundo, como viajeros muy celebrados, que fueron a Jerusalem, Antioquia y gran parte de la Siria.

El Infante don Luis de Navarra Duque de Durazo, marchó a Oriente con sus navarros; y en Neopatria, Atenas y otros puntos de Grecia, derrotó a los catalanes, franceses, griegos, albaneses y turcos, dejando recuerdos gratísimos dignos de pasar a la leyenda.

Don Leon de Navarra, hijo natural de Carlos II, estuvo en Barbería del año 1399 al 1401, habiendo ido hasta Tortosa por el río Ebro, y llevando a tan larga expedición como regalo de su hermano Carlos III de Navarra, un Estandarte en el cual figuraban un león de oro a cada lado.

El príncipe don Carlos de Viana, viajó bastante por el extranjero; y entre otras poblaciones de fuera de la península, visitó a Poitiers, París, Roma, Nápoles y algunas localidades de Sicilia; excursiones que aunque no de excepcional importancia, eran arriesgadas en el siglo XV.

De las extraordinarias consideraciones que mereció la mayor resonancia han tenido y tienen en el mundo los famosísimos viajes del Rabino navarro Benjamín Ben Jonah natural de Tudela, conocido generalmente con el nombre de Benjamín de Tudela; judío del siglo XII muy versado en Sagradas Escrituras, el cual viajó por Egipto, Palestina, Etiopía, é India, por todas las partes del mundo entonces conocidas, dejando escritas sus impresiones de viaje, en una relación ó Itinerario, que ha merecido el honor de ser traducido a hebreo al latín por el gran Arias Montano; y a otras lenguas distintas las diez y seis ediciones que dice que se han hecho de la obra de Benjamín, entre las cuales creo que no está incluido el extracto que de ella hace el ilustre Julio Verne en uno de sus interesantísimos libros de descubrimientos.

Los guipuzcoanos, siendo súbditos navarros, realizaron expediciones arriesgadas, mas por el proceso mar; y tal vez figure entre ellos, Juan de Echalde, el intrépido navegante vascoagado que arribó a Terranova; siendo este por tanto descubridor de América, muchos años antes que el inmortal Cristóbal Colón.

He ahí una mala copia de los servicios brillantísimos prestados a la sociedad por los navarros, en la historia de los descubrimientos geográficos realizados al rededor del planeta, para redondear y ensanchar el mundo, en la muerte de los hombres.

JUAN P. E. TEBAN Y CHAVARRIA

Película local

Palomas y flores

El tiempo ha dado un cambio radical, y ha permitido que el año comience como una onrisa del Cielo, expresión de esperanza.

Causa gran placer pensar por la Taconera, el paseo solitario y melancólico que ya va teniendo algo del alma del Retiro de la villa y corte.

Ya siendo algo así como relicario de recuerdos, fanal de bellas cosas, templo que no escucha la trivialidad de los que entran en él por curiosidad.

Y menos mal que las palomitas alegran con el chasquido de sus alas, con el sordo rumor de sus arrullos ese pequeño rincón del vestíbulo del parque.

Elas convidan a entrar; si no fuera por las palomas...

Pero la familia se ha hecho numerosa y ya bien puede asegurarse que no caben más palomas en el palomar, y que las que en él están a modo de sardinas arenques no tienen espacio suficiente para revolverse.

De nuevo propongo al Excmo. Ayuntamiento que dedique un poquito de atención a las palomas ya que las dió casa en los jardines, y pido que establezca otro palomar en el centro ó una esquina de uno de los dos grandes parterres que separa el salón.

Así las palomas frían de un palomar al otro palomar, y cuando nosotros diéramos nuestro paseo entre flores, habiéndolas de nuestras melancolías para que ellas nos dieran aromas como bálsamo para nuestras anchas y hondas heridas, caminaríamos bajo sus bóvedas mímicas que nos hablaban de amores y así encontraríamos entre flores y amores, desparpados como lluvia de Sol sobre nuestras cabezas, le dulce calma, el buen ejemplo, la vida de la esperanza que es la vida de la vida.

Niños y ancianos harían nido con las palomas que por todas partes correrían y volarían, y los jóvenes, la gente moza, los desgraciadamente casados, acaso encontrarían atracción suprema hechas las fuentes de la vida en esa bella comunidad de amores y lirismos y romanticismos, y acaso aprenderían a llevar dentro de sí un niño y un anciano, un amor y una esperanza.

Acaso aprenderían a vivir.

De mirar cómo vuelan las palomas sacaría muchos la costumbre de mirar al cielo; de mirar a las flores aprenderían muchos a mirar a la tierra con buenos ojos.

Ya vé el Ayuntamiento de cuántos bellos efectos, buenos efectos, efectos sanos, puede ser causa...

GARCILASO.

La octación de Pueyo

Según anunciamos en nuestro periódico del viernes, el día 1.º de Enero era el señalado para la solemne inauguración de la Estación de Pueyo, en la línea férrea de Zuz de Pamplona.

Con ese motivo había llegado la víspera por la tarde nuestro amadísimo Prelado acompañado de los distinguidos hijos de dicho pueblo don Modesto Pérez Aoz, digno párroco de San Agustín de Pamplona, y su hermano don Gregorio, con la distinguida señora de éste, y el joven sacerdote pamplonés don José Ardanaz Aoz.

Después de descansar un rato en la casa del rico propietario don José Zúñiga, donde se hospedaba el Prelado, marchó a la Iglesia, en donde, después de rezar el Santo Rosario, seguido de un hermoso cántico, pronunció nuestro celoso Obispo una plática aúsva a la fiesta que se iba a celebrar, y al mismo tiempo a la terminación del año que aquella noche acababa.

Después de su hermosa plática y terminada la función, el incansable Prelado se sentó en un confesionario, en donde estuvo dos horas y media oyendo confesiones, pues al día siguiente había comunión general. Varios sacerdotes le ayudaron cuando los demás confesionarios.

Antes de amanecer el día 1.º, ya nos despertaron los estampidos de los cohetes y el bandeo de las campanas. Desde ese momento de nuevo comenzaron las confesiones de los que no habían podido hacerlo el día anterior a las seis y media el Excmo. Sr. Obispo comenzó la Misa ayudado de don José Ardanaz. Todo el pueblo en masa, presidido por su digno Ayuntamiento, recibió la Sagrada Comunión de manos de S. E. I., el que antes de ella dirigió una fervorosa y sentida plática.

Después de terminada, el digno Párroco de San Agustín, lleno de entusiasmo, hizo otra plática de acción de gracias que comovió a sus paisanos.

A las nueve en punto estaba el templo completamente lleno de fieles de Pueyo y de los pueblos comarcanos. Celebró la Misa mayor el respetable don Modesto Pérez Aoz, ayudado por los Párrocos de Maquirriñ y Olera. En el lado del Evangelio ocupaba un sitial el Sr. Obispo, acompañado de los párrocos de Pueyo y Maquirriñ, hijo de también de Pueyo. Había de maestro de ceremonias el señor Ardanaz.

Después del Evangelio nuestro dignísimo Prelado ocupó la Cátedra Sagrada y con su acostumbrada elocuencia pronunció una sermón hermoso.

Terminada la misa, nos preparamos a bajar al lugar en donde se encuentra situada la nueva estación. El Excelentísimo Prelado acompañado del Ayuntamiento, Clero, de todo aquel Cabildo y demás invitados, bajó a la estación. (Aquí es imposible describir el soberbio espectáculo a la vez de solemne) El día estaba espléndido: eran las once de la mañana cuando el señor Obispo, vestido de capa, mitra y bacón, comenzó a bendecir solememente la nueva Estación según el ritual. Después bendijo el telégrafo y finalmente, cuando dieron al tren correo la salida de la estación de Tafalla, comenzó solememente la bendición de la nueva vía.

Al llegar aquí, es imposible describir el solemne espectáculo que presenciáramos. El señor Obispo con los demás sacerdotes entonaban hermosos salmos y a la mitad

Notas militares

ANALFABETOS

El Diario Oficial publica la relación de los analfabetos ingresados en el ejército y el número de ellos que en las escuelas regimientales de los cuerpos han aprendido a leer y escribir.

HUÉRFANOS

El periódico oficial del ministerio de la Guerra publica el nuevo reglamento por el que se ha de regir el colegio de Santiago para huérfanos del arma de artillería.

DESTINO CIVIL

Se saca a concurso la plaza de cartero de Echarrí aranaz con el sueldo de 600 pesetas anuales.

DESTINOS

El comandante del regimiento de Cantabria, que presta sus servicios en la Academia de Infantería don Carlos García Oasnovas, ha sido destinado a situación de excedente continuando en aquel centro de enseñanza; el capitán de América don Enrique Alonso ha sido destinado al regimiento de Aragón y al capitán del batallón de artillería de esta plaza don Leopoldo Barreta, se le ha destinado a la pirotecnia militar de Sevilla.

INFORMACIONES LOCALES

La carcel vieja

Desinfecteaza

Tengo satisfacción en saber que el sueldo de ayer acerca de la desinfección del viejo edificio «Carcel vieja», antes de proceder a su derribo, ha sido bien acogido.

Así, pues, es de esperar que se proceda cuanto antes a la desinfección.

Ignoraba que cuando se destruyó en Madrid el Saladero se adoptaron energías y minuciosísimas medidas de precaución sanitaria; duró varios días la desinfección y hubo hasta cordón sanitario durante el derribo.

No hemos de pedir tanto, pero si algo de eso, porque si del Saladero salieron moscos y culebras, de la carcel y audiencia vieja saldrán ratas, ratones, guanos de todas clases y miriadas de otros animalitos.

¡Quién sabe lo que habrá en aquellos sótanos donde no entró nunca aire, de aquellos patios donde nunca entró un rayo de Sol!

Tengo motivos para suponer que el señor Inspector de Sanidad será el primero en pedir, en exigir esa desinfección.

Una idea

Hoy creo que se reunirán algunos vecinos de las parroquias de San Nicolás y San Lorenzo para ver si se ponen de acuerdo a fin de solicitar del Excelentísimo Ayuntamiento que levante una Plaza Mercado en el lugar que hoy ocupan la Carcel y Audiencia viejas.

Mejor dicho tratan de pedir que el mercado público sea trasladado a este sitio.

La idea es buena, pero los señores que solicitarán no saben, por lo visto, que el presupuesto no permite una obra como esta, puesto que en ella habría que gastar muchos miles de pesetas y no es, además, absolutamente necesaria.

Es indudable que debieron estar dormidos los señores que dispusieron que el mercado público se estableciera donde hoy está, en un extremo de la ciudad, en un pozo al cual que bajar por inclinadísimas rampas, al lado de los Hospitales Militar y Civil, y sin ventilación franca.

Por esta razón es conveniente que se piense en levantar una plaza en buen sitio, pero hoy no es absolutamente necesario.

Hoy tendrís algo de lujo esta cambio, del mismo modo que sería un lujo intentar cambiar de camisa, de cuatro días de puesta, por amor a la higiene, hallándose el que tal pretendiese enfermo de pulmonía.

Además ¿estaría bien una plaza mercado en ese sitio?

Es muy posible que no dadas las condiciones de vejeidad.

Una escuela a la cual asistiesen muchos niños, calles tan estrechas como la de Tascenderías y Campana etc.

Es decir que la vida sería tan activa, el movimiento tan enorme en ese trozo de población que acaso fuera perjudicial.

G.

EL CATACLISMO GEOLÓGICO

La situación en el lugar de la terrible catástrofe no puede ser más angustiosa. Afirmase que serán precisos más de 35 mil hombres para descombrar el asombroso montón de ruinas que hay donde Messina fué, y en cuyas entrañas se descomponen millares de caláveres.

Ya han empezado a correr de boca en boca dos palabras tristesísimas: La peste, el cólera.

He aquí el último temar. A pesar de que la temperatura en Messina es fría, el hedor se va haciendo insupportable.

Casi todos los trabajadores tienen que andar entre las ruinas llevando la nariz y la boca tapadas con pañuelos que frecuentemente empujan en alcoholes olorosos.

En toda Italia existe un profundo reconocimiento hacia todos los países del globo, que rivalizan heroicamente en la caritativa labor de enviar hombres y oro en auxilio de Calabria y Sicilia.

En Italia todo el mundo ofrece socorros. Los reyes, la familia real, la nobleza y la gente acomodada prohíben huérfanos y dan dinero.

Los trabajadores, los pobres dan sus ropas y cuanto dinero pueden. Todas las naciones del viejo y del nuevo continente envían socorros.

La caridad se manifiesta magistralmente. El hambre

Messina.—Numerosos grupos de ham-

brientos recorren los alrededores y comen yerbas y raíces.
 Otros se apoderan de cajas y sacos de tiendas de comestibles destruidas y se disputan a cuchilladas un gramo de alimento.
 Una banda dedicada al pillaje acometió contra la guardia que custodia las cajas del Banco de Messina.
 Los soldados hicieron fuego y mataron a dos.

El Rey

Messina.—Las gentes buscan al Rey por todas partes, y cuando lo encuentran, se arrojan y gritan: «¡Dadnos pan, tenemos mucha hambre. Nos volveremos locos!»
 El Rey ha dispuesto que en ningún sitio se le dispensen honores por nadie.
 Fué a Palermo, a cuya población felicitó por sus trabajos.
 No pudo llegar a Corso por impedirlo los escorbos.
 Los soldados levantan barracas de tablas para que en ellas se alberguen los supervivientes.
 En el momento que quedan levantadas las barracas son trasladados a ellas los hombres, las mujeres y los niños que se acurrucan llorando y rezando.
 Allí se les lleva alimentos.

Un relato curioso

Marsella.—El comandante del pallebot «Euphrate» que ha llegado a este puerto, sin saber nada de lo ocurrido, dice que el lunes a las cinco y treinta y cinco minutos se hallaba el pallebot en el estrecho de Messina a unas 15 millas próximamente de esta población, cuando sintió una fuerte sacudida que duró unos 30 segundos.
 Creyó que el barco había tocado una roca, pero no era posible porque observó que se hallaba en fondo de 690 metros.
 La hipótesis del choque es absurda, desde luego.
 Indudablemente el «Euphrate» recibió el choque de alguna gran mole perdida en el mar, a consecuencia del fenómeno sísmico; un enorme trozo de roca, por ejemplo.

El faro de Messina no alumbraba.
 El capitán creyó que lo velaba la bruma.

Los rusos

Messina.—Distínguense por su heroísmo y por su trabajo los marinos rusos que a las órdenes de sus oficiales y médicos trabajan sin descanso y sin mostrar fatiga.
 Un pobre marino que llevaba en brazos a una mujer que había sacado de entre las ruinas, fué aplastado por un muro que se derrumbó.

Escenas horribles

Reggio.—El diputado Demetrio Tripetti ha sufrido un martirio horrendo.
 Permanció muchas horas bajo los escorbos.
 Cuando fué extraído se hallaban presentes sus hijos. Tripetti tenía el abdomen abierto y sus piernas quedaron entre los escorbos.
 Sus hijos le besaban. El pedía que le matasen.
 Entre dolores horribles murió.
 Entonces sus hijos fueron a continuar los trabajos para encontrar el cadáver de su madre.

En Reggio el Rey habló con un hombre que estaba enterrado hasta medio cuerpo. Este desgraciado decía: «Disponed, señor, que me den pan, porquiza si podré resistir».
 Era difícilísimo salvar a aquel pobre hombre sin peligro, el intentarlo, era matarle.

El prefecto de Reggio corría como loco buscando a alguien que le ayudase a auxiliar a su esposa y a sus hijos.
 Dos hombres le ayudaron.
 Consiguieron penetrar entre los escorbos de la Prefectura y en un hueco encontró a su esposa y a sus hijos abrazados.
 Llegó a tiempo de recoger el último suspiro de todos.
 Algunos supervivientes se han suicidado en momentos de locura.

Una señorita considerada como una de las más bellas de Reggio se hallaba en el quinto piso de una casa medio destruida y desde allí pedía auxilio.
 Era imposible prestarle socorro porque no se podía llegar hasta allí.
 A fuerza de trabajos se llegó a donde estaba la joven.
 Estaba rodeada de los cadáveres de sus padres y hermanas. Cuando llegaron sus salvadores la joven estaba loca.

Los bandidos

Messina.—Están preocupando mucho a las autoridades las bandas de ladrones desalmados que se dedican a robar donde pueden aprovechando la confusión.

Hedor

Palermo.—En toda la comarca de Messina y de Reggio no se puede sufrir el hedor.
 A todas partes se pide cal.

Habla un sabio

Florenza.—El P. Alfani, director del Observatorio ha dicho que es fácil que los fenómenos sísmicos se repitan durante dos ó tres años.
 Dice el P. Alfani que se debe dictar una Ley por la que se mande que las construcciones en Messina se hagan conforme a la ciencia manda, porque si no Messina que ha sido destruida tres veces en el espacio de dos siglos volverá a ser destruida de nuevo.

Continúan las sacudidas

Palermo.—Se han vuelto a sentir nuevas sacudidas terrestres.

En Sicilia

Palermo.—En toda Sicilia se han abierto suscripciones, se han habilitado casas, se han aumentado las camas de los hospitales.
 Lo mismo ocurre en Roma y Nápoles.

Notas teatrales

Anoche celebró su beneficio la distinguida primera actriz doña Eloisa Parejo con las obras «San Sebastian Martir» y «Un día de San Fermín».

Hubo muchos aplausos para la beneficiada y para todos los intérpretes.
 La señora Parejo recibió muchos y muy lindos regalos, entre otros, un primoroso dije de oro con la imagen de la Virgen del Pilar, un lindo juego de tocador; una valiosa y elegante sombrilla, una rica pulsera, un bolsillo, un primoroso ramo de flores, un elegante espejo modernista, un elegante perfume y otros regalos que le fueron entregados a la señora Parejo entre aplausos.
 No tengo espacio para decir más.

En la prensa de Vitoria he leído grandes elogios dedicados a la esmeradísima labor del apreciable joven pamplonés señor Cabasés que cantó dos no-

ches entre grandes aplausos «Lola Montes», interpretando el papel de general.

El señor Cabasés tomará parte uno de estos días con la compañía Montenegro-Vigo en nuestro teatro.
 Le deseo una buena noche.

Esta tarde «Los intereses creados» y «Levantar muertos» y por la noche la gran obra de Ayala «Consuelo».
 Mañana lunes en matiné «Mancha que limpia».

G.

«CRÉDITO NAVARRO»

No tenemos espacio para extendernos en consideraciones acerca de la vida financiera de esta primera entidad bancaria de Navarra.

No lo sentimos ciertamente, porque todo cuanto nosotros pudiéramos decir del «Crédito Navarro» no significaría ninguna novedad.

Cuando una Sociedad bancaria llega a adquirir el solidísimo prestigio del «Crédito Navarro» su solo nombre es la mayor apología, el mayor elogio, la mejor ejecutoria.

Nos limitamos, pues, a publicar el balance, cuyas cifras dirán mucho más a nuestros lectores que lo que pudiéramos decir en dos columnas nosotros.

Vaya nuestro aplauso entusiasta para el digno Consejo de Administración que preside persona tan prestigiosa como don Rafael Gaztelu, y vaya otro aplauso para todos los celosos e inteligentes empleados de la Sociedad y muy especialmente para el incansable e inteligentísimo Administrador de la Sociedad don Antero Gofil.

ACTIVO

	Pesetas.
Acciones por emitir	4 000 000
Caja	1 177 449 86
Banco de España cuenta corriente	347 305 16
Corresponsales deudores	546 658 27
Cartera	25 037 069 98
Préstamos con garantía de valores	1 191 364 61
Cuentas de crédito con interés y garantía	4 206 680 54
Préstamos hipotecarios	2 932 130 10
Descuentos de letras y pagarés con firmas	2 217 271 62
Gastos generales	71 776 01
Mobiliario	10 900 88
Inmuebles	1 313 500
Deudores diversos	357 639 16
Varías cuentas	161 238 19
Depto. de valores 67.460.400,00	73.283.806,40
Valores en garantía 5.823.406,40	
Depósito de acciones de esta Sociedad	1 833 000
Sucursales	948 989 04
	120.176 828,82

PASIVO

Capital	6 000 000
Fondo de reserva	200 000
Fondo de previsión	50 000
Cuentas corrientes	2 631 884 97
Imposiciones a varios plazos	32 000 273 92
Corresponsales acreedores	440 048 82
Efectos a pagar	84 133 88
Acreedores diversos	780 186 63
Dividendos activos	7 055
Pérdidas y ganancias	472 530 81
Acreedores por cupones y amortizaciones	606 039 48
Varías cuentas	708 871 39
Deptos. de valores 67.460.400,00	73.283.806,40
Id. de garantía 5.823.406,40	
Id. de acciones de esta Sociedad	1 833 000
Sucursales	948 989 04
	120.176 828,82

Boletín del Centro Escolar

DOMINICAL DE OBREROS

A las clases escolares de este Centro de Instrucción para la clase obrera acudieron el último ejercicio 230 alumnos.

CAJA DE AHORROS

	Pesetas.
Saldo anterior	108.754'28
230 imposiciones efectuadas	621'00
Saldo el 27 de Diciembre	109.375'28
Id. de la Caja de Socorros	35.520'00
Total en ambas cajas	144.895'28

Puentes la Reina

Ayer día primero del año celebró el Circolo Obrero de esta villa su fiesta anual que, por el entusiasmo y energía con que fué celebrada, es digna de elogios.

Por la mañana a las ocho horas a la iglesia parroquial a oír Misa por los socios difuntos muertos en el año, acudiendo a ella la mayoría de los socios que son unos 300, acompañados por los gaiteros de esta Indalecio y Serafín hermanos, también socios.
 Se dispararon multitud de cohetes y chupinzos.
 Por la noche se reunieron en el local social buen número de trabajadores en fraterno banquete, cuyo menú fué del agrado de los comensales, que unanimemente reconocieron el desprendimiento del Conserje señor Lahortiga. A los postres brindaron eficientemente Fermín María, presidente entrante, y otros varios socios, algunos de los cuales lo hicieron en verso.

Con mucha paz y gran alegría dió fin el acto a las doce de la noche, descaando todos los concurrentes que se repitan con frecuencia actos en que la paz y tranquilidad reine y se demuestre la sensatez que en ellos campea.

2 Enero de 1909.

El correspondiente

El mercado de Iruzzun

Como era de suponer, el mercado que hoy hemos celebrado, ha sido de inmensa concurrencia y de grande animación. La plaza del ganado vacuno ha estado de bote en bote, como pocas veces conocida.

Los precios en ganado de labor se han sostenido sin bajar alguna, y puede decirse que así ha sucedido también en la carne de vaca y ternera. La plaza del ganado de cerda también muy repeta, y sus precios han oscilado sobre una peseta a peseta y cinco céntimos el kilo en vivo, y los de destete a 20 pesetas por término medio. Parece que se ha conocido la falta de algunos com-

pradores de esta última clase de ganado, lo cual ha motivado que no todo se haya podido vender.

Con verdadero sentimiento se ha accedido aquí a la noticia del traslado a Moraleja del vino del notario don Tomás Jesús Manteca; por que la franqueza de su carácter, la estabilidad de su trato y sobre todo la forma de su proceder, han bastado para captarse las simpatías de todos los que hemos tenido la ocasión de tratarle.

Pues bastaba una sola vez hablar con don Tomás, para que pronto se convirtiera en cariñoso e inquebrantable amistad. Mucho, pero mucho siento la marcha de tan excelente amigo; y como yo, todo el pueblo de Iruzzun la siente; pero como su despedida de este pueblo obedece a mejorar su halagadísima posición, de aquí que, aunque sintiendo su despedida, merece entusiasta enhorabuena, que se le envíe desde las columnas de EL BOS DE NAVARRA; enhorabuena que naga extensiva al pueblo de Moraleja, por tener un hombre modelo entre los funcionarios.

Mucho más podis decir de D. Tomás Jesús, pero temiendo herir su modestia, hago punto.

El premio de 3.000 pesetas que ha correspondido en el sorteo del 31 del pasado a Pamplona, ha debido favorecer la suerte al pueblo de Iruzzun, pues según tengo entendido, el billete entero se vendió aquí en el mercado anterior, por lo que fué feliz a los favorecidos.

El correspondiente.

2 de Enero de 1909.

«FACETILLAS»

El exceso de original no nos permita insertar hoy un largo y hermoso trabajo sobre el «Bakara» que nos ha enviado el cutisimo vascofilo don Patricio Antonio de Orcaiztegui.

Con muchísimo gusto lo publicaremos en el número próximo.

En el personal del Gobierno civil de esta provincia ha ocurrido el siguiente movimiento, según comunicaciones que ayer se recibieron del Ministerio de la Gobernación:

A Almería, de oficial primero don Darío Lopez de Calle.

A Pamplona, de oficial primero don Mariano Martínez Paños.

A Santander, de agente de Vigilancia don José Gonzalo Barcuñans.

A Pamplona, de inspector de tercera clase don Francisco García Caruncho.

A Pamplona, de aspirante a oficial quinto don Alvaro Sotres.

Parece que el ministro se propone movilizar en mayor número a todos los empleados de los Gobiernos civiles. En el de esta capital ha sembrado pánico el amigo La Cierva; ítem más cuanto se esperan nuevos traslados.

Mañana se cumple el primer aniversario de la muerte de nuestro amigo don Gabriel Escurrea y Arcebas (q. e. p. d.).

Con este triste motivo reiteramos a su viuda, hijos, hijo político don Isaac Martínez, querido amigo nuestro, la sentida expresión de nuestro pésame.

Los funerales de aniversario se celebrarán mañana lunes a las once de la mañana en la parroquia de San Agustín.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros queridos amigos de Tafalla señores Baricó y Castiella.

Nuestro querido amigo el culto y celoso oficial primero de este Gobierno civil don Darío Lopez de Calle ha ascendido a oficial segundo de Administración civil y por tanto le corresponde ser primero de Gobierno civil de segunda clase.

En su consecuencia ha sido destinado al Gobierno civil de Almería.

Nosotros nos alegramos mucho del ascenso de nuestro buen amigo, pero sentimos profundamente que tenga que ausentarse de este país, que es el suyo, donde tantas amistades tiene, y donde tanto se le quiere por sus bellísimas condiciones.

Es de suponer que el señor Lopez de Calle no llegará a marchar a Almería, tan lejos de su tierra, tan lejos de sus numerosos amigos.

Así lo deseamos vivamente, y deseamos más, nos alegraríamos que el señor Lopez de Calle pudiera quedarse en Pamplona, prestando sus valiosísimos servicios en una provincia cuya vida en todos los aspectos administrativos y gubernativos conoce perfectamente.

Estos son nuestros deseos respecto de tan queridísimo amigo y tan culto y digno funcionario.

Después de pasar unos días en esta capital al lado de su familia, ha regresado a Logroño nuestro querido amigo don Ariuro Biardoa.

Como teníamos anunciado, ayer se celebraron en la parroquia de San Nicolás los funerales por el descanso eterno del alma de la malograda señora doña Elena Martiñay de Moreno.

Este fúnebre acto, como era de esperar, se vió muy concurrido, poniéndose de manifiesto con este triste motivo el sentimiento general que ha causado la inesperada muerte de la infortunada señora.

A continuación de los funerales se verificó la conducción del cadáver al cementerio.

Reiteramos a su esposo, padre don José Martiñay y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Se encuentra muy mejorado de la indisposición sufrida nuestro respetable amigo el ilustrado profesor de Instrucción don José María Huarte.

Mucho lo celebramos y nos alegraremos que se restablezca pronto por completo.

Después de la actual quincena deben proveerse los médicos de la correspon-

diente patente para ejercer su profesión durante el año próximo.

Cegñao Barbier. Tenemos la satisfacción de comunicar a usted que en la Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza ha obtenido el gran premio el Cegñao Barbier, que es la más alta recompensa. d ml 30-27

Después de larga y penosa enfermedad ha fallecido la señora doña Teresa Saulegui.

A su hermana doña Juana y demás familia, damos nuestro sentido pésame y pedimos a nuestros lectores una oración por el descanso eterno del alma de la finada.

Hoy, como domingo, se celebrarán en el cine Belloch las acostumbradas sesiones de tarde y noche, con excogido programa.

Las películas que ayer se estrenaron fueron del agrado del público.

Dicen de Tanager, que ha estado en aquella capital don Jaime de Borbón. Viaja con el nombre de Jaime Carrie y se titula ingeniero electricista de Bilbao.

Un periodista tuvo ocasión de intervenirle y se manifestó con gran entusiasmo al hablar de la cuestión de Marruecos en su relación con España.

Don Jaime ha reconocido a muchas personas con las cuales convivió en la anterior expedición que realizó al interior de Marruecos.

Se propone ir a Fez.

Ha sido denunciado ante el juzgado municipal de Andosilla un vecino de Carcar, que fué sorprendido por la guardia civil infringiendo la ley de caza.

Hemos sabido con satisfacción que nuestro querido amigo el dignísimo secretario de este gobierno civil don Ricardo Pastrana se encuentra más aliviado de la enfermedad que padece.

Mucho celebraremos que en breve se halla completamente restablecido.

Hoy, de once y media a una, ejecutará en la Plaza de la Constitución la banda de música de América, el siguiente programa:

«Pasodoble «Raul de Yamón».—Cervera.

«El sueño de una noche de verano» óvertura.—Thomas.

«Recuerdos del dominó azul».—Arrieta.

«La tulipe Rouge» intermedio.—E. Weiller.

Comestibles finos

Ostras verdes de Marennes. Gran surtido en fiambres frescas y venta exclusiva de la especial mantecquilla de Bagnères de Luchón.

Mercaderes, 4. —2

Hoy sale para San Sebastian, para asuntos profesionales, nuestro amigo el abogado don Carlos Sanz, quien nos encarga digamos a los que le han escrito rogándole publique algunos artículos respecto a los hombres notables de Navarra, Dr. San Martín, Landa y Esiaiva, que lo hará así que se vea más ocupado de asuntos de su profesión.

Desde el día 1.º de este año los gobernadores de provincia tendrán el sueldo de cincuenta mil reales. Así lo dispone el artículo 19 de la nueva Ley de presupuestos.

Varios vecinos de la antigua población de San Nicolás y San Lorenzo, se reunirán hoy a las doce en punto del medio día en la Cámara de Comercio para tratar de un asunto de interés general.

Per acuerdo tomado por los farmacéuticos de esta capital y siguiendo la práctica establecida en varias poblaciones, se cerrarán las farmacias los días festivos por la tarde, quedando abiertas las que corresponden al turno de la Beneficencia; por lo tanto, estarán abiertas en el mes de Enero actual, las de los señores Landa, Marquina, Negrillos, Irisarri y Felipe. d 4-1

Enfermedades de los ojos. Doctor Racoondo, especialista ex-jefe de la Clínica del Dr. Santa Cruz, de Madrid y del Dr. Morax, de París.

Consulta de 11 a 1 mañana y de 3 a tarde. Plaza de la Constitución, núm. 38, 1.º 90-72

Los guardias civiles del puesto de Aito ha practicado un excelente servicio.

Con motivo del desbordamiento del río fué inundado en gran parte el molino harinero de Waldo García.

Los guardias civiles improvisaron una barquichuela y con ayuda de una cuerda que arrojaron al tejado del molino, consiguieron por ella salvar a tres personas que se hallaban dentro del edificio.

Merece un aplauso sincero el servicio prestado por los guardias civiles de Aito.

Acetites puros de oliva. La acreditada marca «La Giraida», de la casa Hijos de Luca de Tena, de Sevilla, se vende en el Paseo de Sarasate núm. 24, Almacén de aceites de don Agapito Paralta. d 20-8

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Alava

Vitoria 2 (8 noches)

Valdeas

En la velada que se celebró ayer en el S-minario, cantaron los seminaristas «Cuanto Piperris», ópera vascongada.

La ópera salió admirablemente, valiendo continuadas ovaciones a sus intérpretes.

Hoy domingo, día 3, se celebrarán en la Real Basílica de San Ignacio de Padres Redentoristas los siguientes cultos: A las siete y media misa de comunión general. A las diez de la tarde rosario, sermón a cargo del R. P. Laureano Navarro, exposición de S. D. M., estación y reserva.

A continuación adoración del Divino Niño y hermosos villancicos.

Escriben de Lodosa con fecha 31 del actual:

«A consecuencia de la crecida del Ebro, sigue el molino harinero de la villa sin comunicación con el pueblo.

Para proveer de alimento a los animales que en él existen, su dueño ha tendido una cuerda desde el puente de aquí a la orilla de su margen izquierdo, con cuyo auxilio una barca pescadora funciona perfectamente de un lado a otro.

Esta mañana, debido sin duda a la confianza de los que con ella hacen la travesía, ha zozobrado y han estado expuestos a tener un percance de malas consecuencias los tripulantes, pero afortunadamente, no ha pasado la cosa más que a sufrir aquí los un buen remojón y el susto consiguiente de verse naufragando en este tiempo nada favorable para ello.

—Hoy han sido despedidos con entusiasmo los misioneros.

—La recolección de la oliva ha terminado. Los molinos siguen sus trabajos, que durarán muy poco, por la escasez del año.

—Hasta la fecha se ignora quienes hayan podido ser los apedreadores de la casa del señor cura párroco, con motivo del funcionamiento de la escuela dominical.

Regresaron ayer a Tudela, después de pasar unos días en esta capital, nuestro amigo el joven dentista don Mariano Rubio, su esposa, hijo y bella hermana Florita.

Plia Unión de San Antonio de Padua establecida en la parroquia de San Saturnino.

Esta Asociación celebrará los ejercicios de costumbre el martes próximo en la forma siguiente:

Por la mañana.—A las siete y media habrá Misa y Comunión.

Por la tarde.—A las seis después del Santo Rosario se hará un devoto ejercicio con las oraciones correspondientes, lectura piadosa y el responso del Santo.

En la madrugada del jueves falleció en esta ciudad la virtuosa señora doña Eleuteria Echabarren y Barusta, viuda de conocido guarnicionero don Antonio Piqué.

A sus desconsolados hijos y demás familia les enviamos la sentida expresión de nuestro sincero pésame, deseándoles cristiana resignación en la fatal desgracia que lloran.
 En sufragio del alma de la finada se celebrarán mañana lunes a las once los funerales, y dadas las muchas simpatías que goza la familia de la finada, han de verse muy concurridos.

La benemérita del puesto de Leiza, vecinosa de que en el pueblo de Aya (Guipúzcoa) se había cometido un robo, ha practicado las pesquisas del caso, consiguiendo recoger doce rastrojos, siete sardes, trece heces y dos gadañadas en la cantina de Antonio Aramburu, y cuyos efectos son los que fueron sustraídos en aquel pueblo.

El presunto culpable ha sido puesto a disposición del Juzgado.

Agradecemos la atención que ha tenido don Esteban Rouzant, de mandarnos unos calendarios de pared suauclados res del riquísimo papel de fumar JOB y participamos a los fumadores, que en casa de dicho señor Chaptela 21, y en los estancos, se dará gratis uno de esos calendarios, al que lo solicite.

Ayer también lució el sol durante el día, pero el viento norte sopló de firme, manteniendo la temperatura muy baja.

Dolor de cabeza,

jaquecas y neuralgias, se calman con Valerolína Monreal, más eficaz que la antiplina e inofensiva.

Marquina, Aguinaga y farmacias. 25-16

Por el exceso de sesiones que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de cuarta plana, titulada «NUEVOS RECOMENDADOS»:

por falta de medios económicos para continuar su vida.

Se ha sentido mucho la desaparición de la «Flamílica».

Objetos históricos Hoy ha llegado de Zaragoza la vitrina con el fajín del general Alava...

Se creía que la vitrina había sufrido extravío, porque no llegaba a su tiempo, pero, por fortuna, no ha sido así.

Guipuzcoa

San Sebastián 2 (9 noche). El jefe de los liberales

En el sud-expreso ha pasado por esta estación con dirección a Biarritz el jefe de los liberales don Segismundo Moré...

Una desgracia Encontrándose ayer noche examinando un revolver los guardias civiles de puesto de Usturbi...

Voraz incendio En el caserío denominado «Bacocha» jurisdicción de Villafranca se declaró anoche un voraz incendio.

El tiempo y la peste Hoy también hemos disfrutado de buen tiempo, aunque el viento norte reinante era muy frío.

Accidente del trabajo Encontrándose cargando vigas a una vagoneta el obrero Martín Urceiay...

Fue curado en la casa de socorro y luego trasladado a su domicilio.

Vizcaya

Bilbao 2 (10,20 noche). La Bolsa

He aquí el resultado de la cotización de hoy: Hidroeléctrica 120. Cajas, 105.

Reunión de empresarios taurinos En los locales del Consejo de Administración de la Plaza de toros se celebró mañana una reunión de empresarios...

Conato de desorden Dicen de Erandio que se temen desórdenes con motivo de haber sido suprimida la capellanía desempeñada por el presbítero don Alberto García...

De sport vasco Mañana se jugará en el frontón Euskalduna un partido, mano a mano, entre Chiquito de Abando y Begoñés.

Exámenes En la Comandancia de Marina han comenzado hoy los exámenes de pilotos.

Madrid

Primera conferencia Madrid 2 (11 noche). Para Pamplona

Hemos hablado con el diputado carlista señor Salaverri acerca del mitin que los carlistas de Pamplona tienen proyectado para el día de Reyes...

Yo, ha dicho, lo siento, pero me es imposible ir a Pamplona y tomar parte, como deseaba, en ese mitin.

Tampoco podrá ir el señor Vazquez de Mella por motivos de salud; pues si bien el estado de la del señor Mella no es de cuidado, podría resentirse a consecuencia del viaje y del esfuerzo que requiere el pronunciar un discurso.

Pero aunque no asistamos ni el señor Mella ni yo (ha añadido el señor Salaverri) el mitin carlista de Pamplona será un acto grandioso, como lo son todos los que realizan los carlistas navarros, que hacen todo con un entusiasmo ejemplar y una disciplina admirable.

Ahí, en Navarra, todos los carlistas obedecen a una voz y a un mandato;

no hay entre ellos más que una sola voluntad.

Irá (ha dicho por último) a Pamplona y hablará en el mitin el distinguido carlista señor Bilbao, que es orador muy elocuente.

Para enseñanza El marqués de Casa-Riera, residente en París, ha remitido al Rey 300 000 francos, que desea sean invertidos en construir escuelas y sostener la primera enseñanza en Marruecos.

El Rey ha contestado dando expresivas gracias al generoso donante. La expresada cantidad remitida por dicho marqués se halla ya en poder del banquero señor Uquijo.

Esta mañana ha salido de palacio el Rey en automóvil, acompañándole varias personas.

Los distinguidos expedicionarios han marchado a la Casa de Campo, y allí han pasado el día cazando.

Buque a Italia Es objeto de comentarios en los círculos políticos el hecho de haberse dispuesto que marche a las costas de Italia el crucero «Princesa de Asturias», que estaba en el Ferrol.

Es general la opinión de que, dada la urgencia del caso, debió enviarse un buque surto en un puerto no tan distante de Italia como el Ferrol.

Y no falta quien dice que hubiera sido más conveniente enviar un buque mercante, que pudo ser dotado en Tarragona.

El «Princesa de Asturias» se detendrá en Barcelona, para completar su dotación.

Consejo de ministros Se ha verificado esta tarde, y de lo ocurrido en él hemos adquirido las pocas noticias siguientes:

Al entrar El señor González de Bada ha dicho que, sin cuando tardará algunos días en quedar ultimada la legislación del presupuesto del año último, es seguro que resultará un superávit de más de treinta millones de pesetas, después de cubiertos los créditos extraordinarios.

El ministro de Estado nos ha dicho que la convocatoria a oposiciones para ingreso en el cuerpo consular tardará en publicarse año y medio.

Otros ministros han dicho que solamente llevaban al Consejo expedientes ordinarios y de escaso interés.

Al salir El Consejo ha terminado a las ocho y media; y, al salir, nos han manifestado los ministros lo siguiente:

Hemos terminado el examen de las bases para la nueva ley de reclutamiento.

Ese proyecto pasará ahora a informe del Estado Mayor Central.

A las siete y media ha ido el señor Maura al real palacio, para poner a la firma de Su Magstad los nombramientos de senadores vitalicios.

El ministro de Hacienda ha dado cuenta del resultado de los concursos celebrados para arrendar el cobro de las contribuciones en Málaga, Huelva y Huesca, habiéndose adjudicado sus servicios a los autores de las proposiciones más económicas.

Obsequios.—Abaución.—Mitin bloquista.—Una facienda.

Barcelona.—Los comisionados aragoneses han sido obsequiados por el gobernador civil de esta provincia con un banquete en el Tibidabo.

Entre los comensales se hallaban el alcalde y varias personalidades de esta ciudad.

Se disponen varios festejos en obsequio a los aragoneses.

Barcelona.—La Audiencia ha dictado sentencia absolutoria en la causa instruida contra varios individuos de una sociedad catalanista procesados por su supuesto apoyo a actos hostiles a la patria.

En Avila se ha verificado un mitin de propaganda en favor del bloque liberal democrático.

Los oradores expusieron las mismas ideas y aspiraciones que se han repetido en otros muchos semejantes.

Granada.—En una casa de la calle del Darro se ha producido un incendio de proporciones alarmantes.

La falta de agua dificulta los trabajos para la extinción del fuego.

Este amenaza propagarse a otras casas inmediatas.

Entre los supervivientes se aumentan los casos de locura.

Las mujeres embarazadas dan a luz prematuramente.

La familia real da incasantes pruebas de abnegación y caridad.

La reina Elena asiste personalmente a los heridos.

indescribible, y muchos huyeron al campo desnudos.

Bolsa de Madrid COTIZACION OFICIAL COMPARADA Día 31 Día 2

Table with 3 columns: Description, 31st Day, 2nd Day. Includes items like Duda perpetua, Idem fin próximo, Duda amortizable, etc.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 84'10 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 11,10, las libras a 27'92, el amortizable a 101'35 y el Amortizable nuevo a 90'40.

París 00,00

Segunda conferencia Militar Madrid 3 (10).

Para a la reserva El día 12 del actual pasará a la reserva, por cumplir la edad reglamentaria, el general de brigada señor Sanz y Trigueros.

Administración militar Hoy se ha firmado una extensa combinación de mandos en el cuerpo de Administración Militar que no tienen interés para ustedes.

El Banco de España Hoy ha celebrado sesión el Consejo del Banco de España.

Entre otros acuerdos que no tienen interés general se adoptaron dos importantes.

Fue el primero disponer el envío de fondos a Messina para atender a las necesidades de aquel desgraciado país que tan trágico fin ha tenido.

El otro acuerdo fue reparar, por el segundo semestre, 50 pesetas por acción que unidas a las repartidas en el primer semestre forman un dividendo total de 97'50 por acción.

La sesión ha durado largo rato y todos los señores con jeros mostráronse satisfechos.

Por un periodista Hoy han marchado a Málaga los señores Burell, Ortega Muntilla, Ortega Gasset, Suarez de Figueroa (D Adolfo) y Benlliure, con objeto de asistir a los funerales que se celebrarán por el alma del que fué director de «Diario Universal» don Augusto Suarez de Figueroa que falleció hace cinco años.

Coincidiendo con los funerales se descubrirá el mausoleo, que es obra del gran Benlliure.

Mañana marchará también a Málaga don Rafael Gasset.

Montero y Morat «La Correspondencia de España» publica hoy una interesante información política.

Dice que antes de partir para Francia el señor Moré conferenció extensamente con el señor Montero Rios.

Ambos personajes cambiaron impresiones acerca de las campañas que está realizando el bloque de las izquierdas.

Hablaron también largamente del proyecto de Ley de Administración local y el señor Moré expuso la conveniencia de que la conducta de las minorías en ambas Cámaras no resulte diferente.

El señor Montero Rios ofreció—como siempre—al señor Moré, no crear dificultad alguna, sino procurar toda concordia, claro está que manteniendo siempre las ideas y las doctrinas propias.

En los centros políticos es objeto de muchos comentarios todo esto.

Conviénesse en que el señor Montero Rios no habla claro en esta cuestión que los liberales consideran de vida ó muerte.

Los bloquistas no están conformes con las declaraciones del señor Montero Rios.

Los socialistas contra el bloque En la casa del pueblo ha dado hoy una conferencia a los obreros el leader del socialismo Pablo Iglesias.

Todo el discurso del jefe socialista fué una diatriba contra el bloque.

Sabido es que el bloque contaba con el apoyo de los socialistas.

Iglesias ha dicho que el bloque responde únicamente a los ansias del poder.

Declara fracasado al señor Maura. Haciendo la crítica del Gobierno dice que este es tan débil que para derribar al señor Maura hubiera bastado una oposición franca y tenazmente mantenida.

Los liberales no han sabido hacer esto, y permiten que se lleven a cabo gestos tan inútiles como la escuadra.

Los mismos liberales dejan aprobar el proyecto de Administración local para conseguir de Maura las vacaciones.

Los liberales como Romanones defienden el régimen capitalista, y resulta ridículo que reclamen nuestra ayuda cuando son mayores y más temibles enemigos nuestros que aquellos que francamente nos combaten.

Don Gabriel Ezcurra Arbeloa. Falleció el día 4 de Enero de 1909. Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad. R. I. P. Su desconsolada esposa doña Eusebia Errea, hijos don Evaristo, don Feliciano (ausente), don Eugenio (presbítero) y doña Melitona, hijo político don Isaac Martínez, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás interesados. Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la función de aniversario que en sufragio de la misma se celebrará en la iglesia parroquial de San Agustín, mañana lunes, 4 del corriente, a las once de la mañana. El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 3 de Enero de 1909. Domicilio: Tejería, 18, 1.

De madrugada Banco Hispano-Colonial ANUNCIO. El Consejo de Administración, cumpliendo lo dispuesto en el artículo 34 de los Estatutos, ha acordado el dividendo de diez y siete pesetas cincuenta céntimos a cada acción por los beneficios líquidos del trigésimo segundo año social, cuyo dividendo se satisfará a los señores accionistas, con deducción de los impuestos del Estado, a la presentación del cupón núm. 14 de las acciones, por medio de factura, que se facilitará en este Banco, Rambla de Estudios, núm. 1. Las acciones domiciliadas en Madrid cobrarán en el Banco de Castilla y las que lo estén en provincias en casa de los Comisionados de este Banco. Se señala para el pago en Barcelona desde el 7 al 31 del corriente, de nueve a once y media de la mañana; transcurrido este plazo se pagará los lunes de cada semana a las horas expresadas. Barcelona 1º de Enero de 1909.—El Secretario General accidental, Francisco Fontanales. 1-1

Juego Nuevo de Pelota Hoy día 3, a las dos y tres cuartos de la tarde se jugará un partido de pelota a cesta y remonte entre Ignacio Astiz y Rafael Perochena AZULES contra Hilario Ibarra y Juan Moya ROJOS a sacar del bando azul Perochena en las condiciones acostumbradas. Entrada general UNA peseta. MENCHETA.

Banco Hispano-Colonial ANUNCIO. El Consejo de Administración, según lo prevenido en el artículo 25 de los Estatutos, ha acordado convocar a los señores accionistas para celebrar Junta general ordinaria el día 11 del actual a las 11 de la mañana, en Barcelona, en el domicilio social, Rambla de los Estudios, núm. 1, principal, con objeto de aprobar el balance y cuentas del 32.º ejercicio social, que terminó en 31 de Diciembre de 1908. Según lo dispuesto en el artículo 26 de los Estatutos, sea cual fuere el número de los concurrentes y el de las acciones representadas, se constituirá la Junta general y celebrará la sesión con plena validez legal. Para tener derecho de asistencia, se necesita depositar en las Cajas de esta Sociedad, con arreglo al artículo 27, cincuenta acciones, cuando menos, cuyo depósito podrá efectuarse en Barcelona hasta el 9 del actual y hora de las cinco de la tarde; en Madrid, en el Banco de Castilla (Infantes 31), hasta el 8 del mismo y tres horas de la tarde; y en provincias, en casa de los corresponsales del Banco, hasta el 8 del mismo mes, cuyos centros expedirán los resguardos y papeletas de entrada a los depositantes. El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista, para cuyo efecto se facilitarán ejemplares de poderes en los puntos donde se admiten depósitos. Los socios, que no posean individualmente 50 acciones, podrán, según el artículo 27, reunirse y confiar la representación de sus acciones, 50 cuando menos, a uno de entre ellos. Lo que por acuerdo del Consejo de Administración se anuncia para conocimiento de los interesados. Barcelona 1º de Enero de 1909.—El Secretario General accidental, Francisco Fontanales. 1-1

Regalo para Reyes Del rico champán de José María Ibañez, de Tafalla. Se expende en el Café Sainz y en el despacho de bebidas de Aldaz Hermanos, calle de la Ciudadela. 3-1

Nieve Se venderá nieve todo el año en Estella a 15 céntimos kilo. Plaza de los Fueros, número 36, detrás de la Iglesia de San Juan. p 2-1

Guarnicionero Se necesita un oficial en el taller de Juan Yarnoz. p 3-3

Chocolatero Un joven de 24 años de edad desea colocarse de chocolatero; sabe su obligación. Informarán calle Jarauta, números 61 y 63, piso 3.º izquierda. 3-3 p

3.000 cepas de vivero se desean vender; su planta es en su mayor parte Aramón X núm. 9 y Murviedro 1202. Dirigirse a don Juan Cruz Lucas, en Larraga. 4-8

Se venden 10.000 tajeros de Garama. cha sobre plé de Aramón y Murviedro y otros 10.000 barbos de las mismas clases, todos sijos de primera. Dirigirse a Mauricio Egas, en Olite (Navarra). 8-7

¡Guerra al tufol! El renombrado cisco harra carbonizado contra el tufol, se vende como en años anteriores en la carbonería de la calle de la Merced, número 5, de José Sánchez. 6-3

CARBONES MINERALES ANTRACITA GRANADA.—Carbón sin olor y sin humo. Steamco y Ovoides.—Non plus ultra para cocinas económicas. Excelente mezcla de carbón ligeros y ovoides. COK CAMPOMANES.—Picado y grueso superior para estufas. Notas importantes. Se facilitan muestras gratis, a quien las solicite. Se garantiza economía en el consumo del carbón STEAMCOAL Y OVOIDES para cocinas económicas. ÚNICO punto de venta en Pamplona, Santo Domingo 2, CASA DE UTRAY.—Se sirven a domicilio.—CASA DE UTRAY. 22 25 27 2 3. "La Previsión Andaluza," SOCIEDAD ANONIMA DE CREDITO Y SEGUROS Capital desembolsado 1.000.000 de pesetas 225.000 pesetas GRAVINA, 90, SEVILLA. Legalmente constituida por escritura pública ante el notario del Ilustre Colegio de Sevilla, don Félix Sánchez Blanco y Sánchez, inscrita en el Registro Mercantil de Sevilla y en el Archivo de Sociedades Anónimas de la Cámara Oficial de Comercio de Madrid. Esta Sociedad está constituida con arreglo a la nueva ley de Seguros y tiene hecho el depósito que marca dicha ley de 14 de Mayo de 1908. Próxima la fecha del sorteo recomendamos a los padres de familia interesados en la Quinta de 1909 las operaciones que efectúa esta sociedad antes del sorteo, que se verificará el día 14 de Febrero próximo. Esta sociedad ofrece a la provincia de Navarra una condición especial en sus pólizas. Los mozos que deben ser sorteados en Navarra pueden optar por el Seguro de Quintas de 800 pesetas para ser redimidos a metálico, como en el resto de España, ó por el de 750 pesetas, para ser redimidos ó sustituidos, según convenga a la Sociedad, depositando su importe en la Diputación provincial, Banco de España, Cédulas Navarras y demás casas de banca y comercio que los asegurados deseen, cuyos primos no serán retirados por la Sociedad hasta no recibir los asegurados que se han solidado las cuotas de pago de estar redimidos a metálico ó el documento que acredite la sustitución. Esta Sociedad garantiza a sus asegurados la redención del servicio militar durante los doce años de responsabilidad militar. Recomendamos a los padres de familia que soliciten más datos al representante en esta provincia. Para más datos y suscribirse diríjase al representante general en PAMPLONA D. PABLO GUERRA, calle de San Ignacio, número 16. -84

